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Em 09 de novembro de 2022, às 14h, reuniu-se ordinariamente a Unidade 1 

Regional Colegiada Leste Mineiro (URC LM) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme 3 

condições estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM CRH nº 4 

19/2020, de 24 de abril de 2020. Participaram os seguintes membros 5 

titulares e suplentes: Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva, da 6 

Assessoria de Gestão Regional da SUPRAM Leste Mineiro. 7 

Representantes do Poder Público: Ronald Hott de Paula, da Secretaria de 8 

Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SEAPA); Wânia 9 

Agostinho, da Secretaria de Estado de Educação (SEE); Hudson Oliveira 10 

Leal, da Secretária de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); 11 

Flávio Pereira Silva, da Empresa de Pesquisa e Agropecuária de Minas 12 

Gerais (EPAMIG); Fabiana Silva Souza, da Agência de Desenvolvimento 13 

da Região Metropolitana do Vale do Aço (ARMVA); Fernando Vieira de 14 

Rezende Filho, pelo Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de 15 

Minas Gerais (CREA-MG); Hosana Regina Andrade de Freitas, do 16 

Ministério Público do Estado de Minas Gerais (MPMG). Representantes da 17 

Sociedade Civil: Denise Bernardes Couto, Federação das Indústrias do 18 

Estado de Minas Gerais (FIEMG); Afonso Luiz Brêtas, da Federação da 19 

Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais (FAEMG); Thiago Salles 20 

de Carvalho, da Associação Brasileira de Geração de Energia Limpa 21 

(ABRAGEL); Tereza Cristina Almeida Silveira, da Associação de Defesa e 22 

Desenvolvimento Ambiental de Ferros (ADDAF); Luan Vieira dos Santos, 23 

da Movimento Pró Rio Todos os Santos e Mucuri (MPRTSM); André 24 

Favaro, do Instituto Terra; Paula Miranda Lima, da Faculdade de Direito do 25 

Vale do Rio Doce (FADIVALE); Lucas Pereira Soares, da Faculdade 26 

Pitágoras; Cristiano Lamas Pereira, da Ordem dos Advogados do Brasil 27 

Seção Minas Gerais (OAB/MG). Assuntos em pauta. 1. EXECUÇÃO DO 28 

HINO NACIONAL BRASILEIRO. Presidente Suplente Fernando Baliani da 29 

Silva: “Boa tarde a todos. Consideramos que já temos o quórum mínimo 30 

regimental, convido a todos para o item 1 da nossa pauta, ato solene de 31 

execução do Hino Nacional Brasileiro.” [Execução do Hino Nacional 32 
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Brasileiro.] Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Senhoras e 33 

senhores Conselheiros, colegas do SISEMA, público que nos acompanha 34 

pelo YouTube, gostaria, antes de dar sequência à nossa pauta, fazer a 35 

leitura para vocês do Memorando SEMAD SECEX nº 210/2022.” 2. 36 

ABERTURA PELA SECRETÁRIA EXECUTIVA DO CONSELHO 37 

ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL (COPAM) E PRESIDENTE DA 38 

URC LM, VALÉRIA CRISTINA REZENDE. Presidente Suplente Fernando 39 

Baliani da Silva: “Belo Horizonte, 28 de outubro de 2022. Para: 40 

Conselheiros da Unidade Regional Colegiada Leste Mineiro – URC LM, do 41 

Conselho Estadual de Política Ambiental COPAM. Assunto: Presidência da 42 

137ª RO URC LM, do Conselho Estadual de Política Ambiental COPAM. 43 

Senhores Conselheiros, considerando os termos do parágrafo 3º, do art. 44 

20, do Decreto nº 46.953, de 23/02/2016, que dispõe sobre a organização 45 

do Conselho Estadual de Política Ambiental COPAM, de que trata a Lei nº 46 

21.972 de 21/01/2016, e considerando o disposto no inciso III, do 47 

parágrafo 2º, do art. 1º, da Deliberação COPAM nº 1.558 de 6/04/2020, 48 

que estabelece a composição e designação dos membros da Unidade 49 

Regional Colegiada Leste Mineiro, do Conselho Estadual de Política 50 

Ambiental COPAM, indico o Sr. Fernando Baliani da Silva, 51 

Superintendente de Apoio à Regularização Ambiental da SEMAD, para 52 

presidir a 137ª Reunião Ordinária da Unidade Regional Colegiada Leste 53 

Mineiro do COPAM, a ser realizada no dia 9 de novembro de 2022, às 14h 54 

inteiramente digital. Atenciosamente, Valéria Cristina Resende. Secretária 55 

Executiva do Conselho Estadual de Política Ambiental e Presidente da 56 

URC LM.” Após a leitura do memorando, hoje, 9 de novembro de 2022, às 57 

14h19min, declaro aberta a 137ª Reunião Ordinária da Unidade Regional 58 

Colegiada Leste Mineiro – URC LM. Passando para o item 3.” 3. 59 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. 60 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Nós temos uma inscrição 61 

independente. Antes de convidar o inscrito independente, eu gostaria de 62 

franquear a palavra às senhoras e aos senhores Conselheiros, caso 63 

queiram fazer uso dela. Fiquem à vontade, por gentileza. Não havendo 64 
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manifestações, pelo que pude perceber aqui. Gostaria de verificar, temos 65 

uma inscrita a Sra. Ivone. Gostaria de (trecho inaudível) [0:06:52]. Temos 66 

já o ingresso da pessoa que se inscreveu para fazer o uso da palavra? 67 

Peço a compreensão das senhoras e senhores Conselheiros somente 68 

para a gente verificar aqui a inscrição independente da Sra. Ivone. Tão 69 

logo a gente consiga viabilizar o contato com ela, estaremos aqui 70 

franqueando a palavra. Enquanto isso vou solicitar apoio a nossa 71 

assessoria para fazer contato via telefone.” Vitor Reis Salum Tavares, 72 

ASGER/SEMAD: “Presidente, só um minuto que estamos tentando 73 

contato.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Eu agradeço. 74 

Aproveitando esse intervalo, vou reforçar aqui um comunicado com vocês, 75 

fazer um comunicado para vocês, Conselheiros. Foi publicado o Edital de 76 

Convocação para a composição das URCs do COPAM, ou seja, caso 77 

vocês tenham alguma dúvida ou precisem de algum apoio, a assessoria 78 

dos órgãos colegiados está à disposição para poder auxiliá-los no que for 79 

necessário. Pois não, quem pediu a fala?” Vitor Reis Salum Tavares, 80 

ASGER/SEMAD: “Entrei em contato com a Sra. Ivone, ela disse que não 81 

pretende se manifestar. Ela vai apenas participar como ouvinte. Me ouve, 82 

Presidente?” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Sim. Por 83 

favor, pode fazer a sua consideração.” Vitor Reis Salum Tavares, 84 

ASGER/SEMAD: Entrei em contato com a Sra. Ivone, ela disse que não 85 

vai se manifestar. Ela irá acompanhar a reunião apenas como ouvinte.” 86 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Muito obrigado, Vitor. 87 

Diante dessa constatação, passamos para o próximo item de pauta.” 4. 88 

EXAME DA ATA DA 136ª RO DE 15/09/2022. Presidente Suplente 89 

Fernando Baliani da Silva: “Eu devolvo a palavra às senhoras e senhores 90 

Conselheiros, caso queiram fazer alguma manifestação em relação à ata 91 

que foi disponibilizada ao conhecimento de vocês. Alguma manifestação? 92 

Não havendo manifestações, eu convido para deliberarmos aqui a Ata da 93 

136ª RO de 15/09/2022. Em votação. Pela SEAPA, Conselheiro Ronald, 94 

como vota?” Conselheiro Ronald Hott de Paula: “Pela aprovação da ata.” 95 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 96 
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Pela SEDE, Conselheira Glaucia como vota? Está ausente? Poderia só 97 

confirmar? Está ausente neste item de pauta. Peço o registro. Pela SEE, 98 

Conselheira Wânia, como vota? Está ausente também neste item de 99 

pauta. Por favor, faça o registro. Obrigado. Pela SEINFRA, Conselheiro 100 

Hudson como vota?” Conselheiro Hudson Oliveira Leal: “Favorável.” 101 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 102 

Pela EPAMIG, Conselheiro Flávio, como vota? Confirma se o Conselheiro 103 

Flávio está presente, por gentileza. Manifestou o voto pelo chat. Obrigado, 104 

Conselheiro. Manifestou voto favorável. Pela ARMVA, Conselheira 105 

Fabiana como vota?” Conselheira Fabiana Silva Souza: “Favorável.” 106 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira. 107 

Pela PMMG, nós registramos aqui a ausência. Pelo CREA/MG, 108 

Conselheiro Fernando, como vota? Conselheiro, caso haja alguma 109 

dificuldade em manifestar o seu voto pelo áudio, sinta-se à vontade em 110 

fazer o voto pelo chat. Depois nós retornaremos aqui para o CREA/MG. 111 

Dando continuidade, pelo MPMG, Conselheira Hosana, como vota?” 112 

Conselheira Hosana Regina Andrade de Freitas: “Boa tarde, favorável.” 113 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira. 114 

Pela Prefeitura de Governador Valadares, Conselheira Rosângela como 115 

vota? Somente confirmando se a Conselheira Rosângela, pela Prefeitura 116 

de Governador Valadares, está presente na sala. Não estando presente, 117 

eu peço a gentileza de registrar a ausência dela, por favor. Muito bem. 118 

Ausência pela Prefeitura de Governador Valadares. Pela FIEMG, 119 

Conselheira Denise, como vota?” Conselheira Denise Bernardes Couto: 120 

“Favorável.” Felipe, ASSOC/SEMAD: “Só um momento, Senhores 121 

Conselheiros, o Presidente está com problema de conexão.” Presidente 122 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Retornou aqui. Obrigado, Felipe. 123 

Registramos aqui o voto favorável pela Conselheira Denise, representando 124 

a FIEMG. Eu agradeço, Conselheira. Pela FAEMG, Conselheiro Afonso, 125 

como vota?” Conselheiro Afonso Luiz Brêtas: “Favorável.” Presidente 126 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Pela 127 

FEDERAMINAS registramos a ausência. Pela ABRAGEL, Conselheiro 128 
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Thiago, como vota?” Conselheiro Thiago Salles de Carvalho: “Favorável.” 129 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 130 

Pela ADDAF, Conselheira Tereza Cristina, como vota? Conselheira 131 

Tereza, caso tenha alguma dificuldade de pronunciar o seu voto pelo 132 

microfone, sinta-se à vontade de manifestá-lo pelo chat. Pelo MPRTSM, 133 

Conselheiro Luan, como vota?” Conselheiro Luan Viana dos Santos: “Boa 134 

tarde. Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: 135 

“Obrigado, Conselheiro. Pelo Instituto Terra, Conselheiro André, como 136 

vota?” Conselheiro André Favaro: “Favorável.” Presidente Suplente 137 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Pela FADIVALE, 138 

Conselheira Paula, como vota?” Vitor Reis Salum Tavares, 139 

ASGER/SEMAD: “A Conselheira Paula informou que teve um problema e 140 

não conseguirá participar conosco nesta reunião.” Presidente Suplente 141 

Fernando Baliani da Silva: “Perfeito. Solicito a gentileza de registrar a sua 142 

ausência neste item de pauta. Faculdade Pitágoras, Conselheiro Lucas, 143 

como vota?” Conselheiro Lucas Pereira Soares: “Boa tarde. Voto 144 

favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, 145 

Conselheiro. Pela OAB/MG, Conselheiro Cristiano, como vota?” 146 

Conselheiro Cristiano Lamas Pereira: “Favorável.” Presidente Suplente 147 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Vamos voltar agora. 148 

Nós tivemos dois Conselheiros que foram convidados a manifestar o voto 149 

e não conseguimos. Peço ao Sr. Vitor que verifique se houve manifestação 150 

no chat. Não havendo, pelo CREA/MG, Conselheiro Fernando, como vota? 151 

E não havendo manifestação, registrar ausência neste item, por gentileza.” 152 

Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Presidente, sem 153 

manifestação no chat, registrando ausência.” Presidente Suplente 154 

Fernando Baliani da Silva: “Também registramos a ausência neste item de 155 

pauta pela ADDAF, o voto não foi registrado, Conselheiros, estamos 156 

cientes já ia convidar... Por gentileza. Voto favorável pelo chat da 157 

Conselheira Tereza Cristina pela ADDAF. Obrigada, Conselheira. Muito 158 

bem. Item aprovado por 12 votos favoráveis, nenhuma abstenção e 7 159 

ausências neste item. Ata aprovada. Antes de dar início ao item 5, eu 160 
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questiono se algum dos Conselheiros aqui presente se declara impedido 161 

ou suspeito de manifestar o seu voto em cumprimento ao que traz a Lei nº 162 

14.184/2002 e também ao nosso Regimento Interno. Algum Conselheiro 163 

se manifesta suspeito ou impedido? Não havendo manifestações, 164 

passaremos para o item 5” 5. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA 165 

EXAME DE RECURSO AO PRAZO DE VALIDADE DA LICENÇA 166 

AMBIENTAL SIMPLIFICADA/RELATÓRIO AMBIENTAL SIMPLIFICADO: 167 

5.1 Britador São Geraldo Eireli - Extração de rocha para produção de 168 

britas; Unidade de Tratamento de Minerais (UTM), com tratamento a seco; 169 

usinas de produção de concreto asfáltico - Caratinga/MG - PA/SLA/Nº 170 

2855/2020 - Classe 3. Apresentação: Supram LM. BAIXADO EM 171 

DILIGÊNCIA em 11/05/2022. Presidente Suplente Fernando Baliani da 172 

Silva: “Está retornando hoje a nossa pauta. Eu questiono se há algum 173 

destaque por parte dos Conselheiros? Nenhum destaque? Eu questiono se 174 

temos inscritos independentes para o item 5.1, por gentileza, Sr. Vitor? 175 

Inscrito somente se necessário. Eu questiono se a SUPRAM LM tem 176 

alguma manifestação a ser realizada no item 5.1? Superintendente 177 

Fabrício gostaria de manifestar se há alguma consideração no item 5.1?” 178 

Fabrício Ribeiro, SUPRAM LM: “Fernando, boa tarde. Boa tarde, 179 

Conselheiros. Prazer muito grande de falar com vocês. Não tenho nada.” 180 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “A conexão está ruim, mas 181 

estou presumindo que não há nenhuma manifestação por parte da 182 

SUPRAM.” Fabrício Ribeiro, SUPRAM LM: “Não tem manifestação por 183 

parte da SUPRAM LM, não.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 184 

Silva: “Obrigado, Senhor Superintendente. Eu convido a colocar em 185 

votação o Item 5.1, por gentileza.” Vitor Reis Salum Tavares, 186 

ASGER/SEMAD: “Presidente, o senhor quer que amplie ou é suficiente?” 187 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Por gentileza, gostaria 188 

que ampliasse um pouco, Vitor. Perfeito. Vamos começar a deliberação do 189 

Item 5.1 Britador São Geraldo Eireli. Pela SEAPA, Conselheiro Ronald, 190 

como vota?” Conselheiro Ronald Hott de Paula: “Favorável.” Presidente 191 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado. Pela SEDE, Conselheira 192 
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Glaucia, como vota? Está ausente neste item de pauta. Pela SEE, 193 

Conselheira Wânia, como vota?” Conselheira Wânia Agostinho: “Eu vou 194 

me abster porque entrei agora e nem sei do que se trata. Entrei na reunião 195 

agora.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Conselheira, só 196 

para registrar, a pauta foi disponibilizada antes e agora estamos no item 197 

5.1. Vamos registrar a sua abstenção conforme a sua justificativa. Mas 198 

somente para informá-la que que foi disponibilizado previamente a pauta 199 

desta reunião. Obrigado, Conselheira.” Conselheira Wânia Agostinho: 200 

“Sim.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Pela SEINFRA, 201 

Conselheiro Hudson, como vota?” Conselheiro Hudson Oliveira Leal: 202 

“Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, 203 

Conselheiro. Pela EPAMIG, Conselheiro Flávio, como vota?” Conselheiro 204 

Flávio Pereira Silva: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 205 

Silva: “Obrigado, Conselheiro. Pela ARMVA, Conselheira Fabiana, como 206 

vota?” Conselheira Fabiana Silva Souza: “Favorável.” Presidente Suplente 207 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira. Pela PMMG, 208 

registraremos ausência, Vitor? Não vejo aqui nenhum Conselheiro 209 

designado. Pelo CREA/MG, Conselheiro Fernando Vieira, como vota? 210 

Conselheiro está presente na sala, mas não conseguimos no item anterior 211 

obter a manifestação do seu voto. Caso haja alguma dificuldade, 212 

Conselheiro, sinta-se à vontade em fazer o voto pelo chat. Pelo MPMG, 213 

Conselheira Hosana, como vota? Conselheira Hosana, caso tenha alguma 214 

dificuldade no áudio e queira manifestar o seu voto pelo chat, fique à 215 

vontade também.” Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: Presidente, 216 

a Doutora Hosana postou no chat que, por orientação da Corregedoria do 217 

Ministério Público, vota pela abstenção.” Presidente Suplente Fernando 218 

Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira. Voto registrado como abstenção, 219 

por gentileza. Está justificado. Obrigado, Conselheira. Pela Prefeitura de 220 

Governador Valadares, Conselheira Rosângela como vota? Está ausente 221 

neste item de pauta também. Peço que registre, por gentileza. Pela 222 

FIEMG, Conselheira Denise, como vota?” Conselheira Denise Bernardes 223 

Couto: “Acompanho o parecer da SUPRAM.” Presidente Suplente 224 
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Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira. Pela FAEMG, 225 

Conselheiro Afonso, como vota?” Conselheiro Afonso Luiz Brêtas: 226 

“Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, 227 

Conselheiro. Pela FEDERAMINAS vamos registrar também a ausência 228 

neste item de pauta. Pela ABRAGEL, Conselheiro Thiago, como vota?” 229 

Conselheiro Thiago Salles de Carvalho: “Favorável.” Presidente Suplente 230 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Nós temos uma 231 

manifestação aqui de solicitação para ingressar na sala. Já estamos 232 

providenciando. Pela ADDAF, Conselheira Tereza Cristina, como vota? 233 

Conselheira Tereza Cristina manifestou seu voto favorável pelo chat. 234 

Obrigado, Conselheira. Pelo MPRTSM, Conselheiro Luan, como vota? 235 

Favorável pelo chat. Obrigado, Conselheiro. Pelo Instituto Terra, 236 

Conselheiro André, como vota?” Conselheiro André Favaro: “Favorável.” 237 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 238 

Pela FADIVALE, Conselheira Paula Miranda, como vota?” Conselheira 239 

Paula Miranda Lima: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 240 

Silva: “Obrigado, Conselheira. Faculdade Pitágoras, Conselheiro Lucas, 241 

como vota?” Conselheiro Lucas Pereira Soares: “Voto favorável.” 242 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 243 

Pela OAB/MG, Conselheiro Cristiano, como vota?” Conselheiro Cristiano 244 

Lamas Pereira: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 245 

Silva: “Obrigado, Conselheiro. Nós temos que retornar à manifestação pelo 246 

CREA/MG, eu convido, mais uma vez, Conselheiro Fernando para 247 

manifestar o seu voto em relação ao item de pauta. Pelo CREA/MG, 248 

Conselheiro Fernando Vieira. Caso não consiga fazer o voto pelo 249 

microfone, pode fazer o voto pelo chat, Conselheiro. Não havendo votação 250 

e nenhum tipo de manifestação verbal ou pelo chat, sugiro registrar a 251 

ausência neste item de pauta para o CREA/MG. Ao final, tivemos a 252 

aprovação do Item 5.1 com 13 votos favoráveis. Nós tivemos 2 abstenções 253 

e também registramos 5 ausências. Passamos para o item 6.” 6. 254 

PROGRAMA DIÁLOGOS COM O SISEMA: "ATUAÇÃO DOS 255 

CONSÓRCIOS PÚBLICOS MUNICIPAIS PARA GESTÃO DE RESÍDUOS 256 
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SÓLIDOS URBANOS". APRESENTAÇÃO: SEMAD/SUBSECRETARIA 257 

DE GESTÃO AMBIENTAL E SANEAMENTO (Suges). Presidente 258 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Antes de convidar aqui nossa 259 

palestrante e também as pessoas que irão fazer os pronunciamentos, eu 260 

gostaria de registrar que a Gestão dos Resíduos Sólidos Urbanos, por 261 

meio de consórcios públicos intermunicipais, garante maior viabilidade 262 

técnica, ambiental e econômico-financeira na prestação dos serviços, uma 263 

vez que possibilita a adoção de soluções conjuntas em grande escala e 264 

redução dos custos individuais, melhorando a qualidade dos serviços 265 

públicos ofertados à população. Mais uma vez eu gostaria de me 266 

apresentar, com a licença de vocês. Meu nome é Fernando Baliani. 267 

Atualmente estou Superintendente de Apoio à Regularização Ambiental 268 

aqui na SEMAD. Serei o mediador doravante neste item de pauta. 269 

Solicitamos a gentileza para todos de manterem seus microfones 270 

desligados durante este momento. Eu vou convidar aqui, inicialmente para 271 

manifestação, o Superintendente Regional de Meio Ambiente do Leste 272 

Mineiro, Sr. Fabrício de Souza Ribeiro. Prezado Superintendente, boa 273 

tarde mais uma vez. Prazer em revê-lo e poder falar aqui com você. Sinta-274 

se à vontade. A palavra é sua.” Fabrício de Souza Ribeiro, SUPRAM LM: 275 

“Boa tarde a todos. Meu amigo colega de Superintendência Fernando 276 

Baliani que vem desempenhando um excelente trabalho na 277 

Superintendência na SURAM. Conselheiros, Conselheiras, é uma 278 

satisfação muito grande participar dessa reunião. Acho que a última 279 

reunião nossa da URC LM. Gostaria de agradecer profundamente a 280 

colaboração de todos os Conselheiros e Conselheiras. Eu sei que todo 281 

mundo tem os afazeres do dia a dia. Todo mundo representa uma 282 

entidade e tem muito serviço. Fernando, queria te agradecer pelo seu 283 

empenho, sempre colocando à disposição a sua superintendência dando 284 

apoio a nossa superintendência e as demais superintendências pelo 285 

estado de Minas Gerais, a sua equipe. E gostaria de parabenizar 286 

novamente todos os Conselheiros da URC LM. Agradeço de coração a 287 

colaboração que vocês vêm dando e desempenhando um papel 288 
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fundamental com a democracia no nosso Estado de Minas Gerais, e 289 

contribuindo com a democracia do Brasil. Meu colega Fernando, são essas 290 

as minhas palavras. Muito obrigado.” Presidente Suplente Fernando 291 

Baliani da Silva: “Obrigado, senhor Superintendente, colega Fabrício, pelas 292 

palavras. Gostaria também de informar que nós teremos uma 293 

apresentação. Já farei aqui o convite para a nossa palestrante, mas antes 294 

eu gostaria, até para a gente definir a dinâmica, informar que eu entendo 295 

que inevitavelmente teremos perguntas, colaborações, críticas, sugestões, 296 

e que elas poderão ser encaminhadas durante a apresentação da nossa 297 

palestrante. Nós iremos, junto com a nossa equipe, selecionar as 298 

perguntas. Vamos tentar aglutinar aquelas perguntas ou dúvidas que 299 

estejam dentro de um mesmo contexto, podem pronunciar ou registrar 300 

essas dúvidas e perguntas no nosso chat que está na lateral da plataforma 301 

Zoom que estamos utilizando. E, ao final da apresentação, nós teremos 302 

um momento para poder oportunizar as dúvidas e perguntas e participação 303 

da nossa palestrante. Sem delongas, queria convidar a nossa palestrante 304 

Juliana de Oliveira de Miranda Pacheco. Gostaria de tomar a liberdade de 305 

fazer uma breve apresentação do seu currículo. Juliana atualmente é 306 

Analista Ambiental da Diretoria de Resíduos Sólidos Urbanos e Drenagem 307 

de Águas Pluviais da SEMAD. Ela é graduada em Arquitetura e Urbanismo 308 

pela UFMG. E é especialista em Engenharia Sanitária pela UFMG, ou seja, 309 

totalmente capacitada para falar do tema. Agradeço a sua participação, 310 

Juliana, por estar aqui enriquecendo este evento com a sua experiência, 311 

com o seu conhecimento. E parabenizá-la pelo seu currículo e pela sua 312 

trajetória aqui junto ao SISEMA. Eu vou franquear a palavra a você. Sinta-313 

se à vontade. Nós teremos uma apresentação de 30min, conforme já 314 

mencionei. E depois teremos as manifestações e leitura de dúvidas. Caso 315 

precise de algum apoio ou tenha necessidade de algum suporte, Juliana, 316 

estaremos aqui também para poder apoiá-la. Fique à vontade. A palavra é 317 

sua.” Juliana Pacheco, SUGES/SEMAD: “Boa tarde, Presidente Fernando. 318 

Boa tarde, Superintendente. Boa tarde a todos. Vou projetar a 319 

apresentação na tela. Obrigado, Fernando, pelas palavras.” Presidente 320 
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Suplente Fernando Baliani da Silva: “Seu áudio está muito bom. A 321 

apresentação está aparecendo aqui perfeitamente no modo apresentação. 322 

Devolvo a palavra mais uma vez. Fique à vontade.” Juliana Pacheco, 323 

SUGES/SEMAD: “Pessoal, nós vamos apresentar a atuação dos 324 

consórcios públicos intermunicipais de Minas Gerais na Gestão de 325 

Resíduos Sólidos Urbanos e um panorama da destinação desses resíduos 326 

no estado. Primeiramente, é importante reforçar que o saneamento básico 327 

tem 4 componentes. A limpeza urbana e o manejo de resíduos sólidos 328 

também são componentes do saneamento básico. Não somente o 329 

abastecimento de água e esgotamento sanitário, mas entram também a 330 

limpeza urbana e o manejo de resíduos sólidos e a drenagem e manejo de 331 

águas pluviais urbanas. Em 2007 foi publicada a Lei Federal nº 11.445, 332 

que traz as diretrizes nacionais para o saneamento e a lei foi revista em 333 

2020, por meio da Lei nº 14.026, que é o novo marco legal do saneamento 334 

trazendo, atualizando, aprimorando as diretrizes nacionais e as condições 335 

estruturais do saneamento no país. Com relação aos resíduos sólidos 336 

urbanos, nós temos também importantes marcos legislativos que são: a 337 

publicação da Política Estadual de Resíduos Sólidos em 2009, a Lei nº 338 

18.031 e o Decreto que a regulamenta nº 45.181 de 2009 também. No ano 339 

seguinte a Política Nacional de Resíduos Sólidos em 2010, Lei nº 12.305 340 

que foi regulamentada no mesmo ano e revista esse ano, o novo decreto 341 

que regulamenta a Política Nacional de Resíduos, é o nº 10.936, publicado 342 

esse ano. E esse ano também foi publicado um importante instrumento de 343 

planejamento na área dos resíduos sólidos que é o Plano Nacional de 344 

Resíduos Sólidos, por meio do Decreto nº 11.043, trazendo ações, metas, 345 

programas para o avanço na gestão dos resíduos no país. E também o 346 

PLANARES é diretriz e norte para o estado de Minas na elaboração do 347 

nosso Plano Estadual de Resíduos Sólidos também. Trazendo agora o 348 

recorte dos resíduos sólidos urbanos, que é o tema da palestra de hoje, o 349 

Plano Nacional de Resíduos Sólidos apresenta definição dos vários tipos 350 

de resíduos. E os resíduos sólidos urbanos incluem os resíduos 351 

domiciliares e os resíduos de limpeza urbana. Os domiciliares são os de 352 
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atividades domésticas e os de limpeza urbana são resíduos de varrição, 353 

limpeza de logradouros, vias públicas e outros serviços também de 354 

limpeza urbana. Os resíduos de estabelecimentos comerciais e 355 

prestadores de serviços, a depender da quantidade e da qualidade deles, 356 

se forem similares aos resíduos domésticos, eles podem também ser 357 

considerados resíduos sólidos urbanos e podem ser geridos pelo 358 

município se o município decidir dessa forma. O município, no caso, é o 359 

titular pela gestão dos resíduos sólidos urbanos, então é o responsável por 360 

fazer essa gestão dos resíduos sólidos urbanos, seja de forma individual 361 

ou consorciada em grupo de municípios. Trazendo agora um ponto 362 

importante da Plano Nacional de Resíduos Sólidos que nós temos é a 363 

definição da hierarquia que deve ser seguida na Gestão de Resíduos 364 

Sólidos Urbanos. A Política Nacional de Resíduos Sólidos trouxe essa 365 

hierarquia como um dos objetivos previstos no art. 7º da lei e define que 366 

devem ser priorizadas a não geração de resíduos, em seguida, a redução 367 

da geração. Não sendo possível não gerar e reduzir, esses resíduos 368 

devem ser encaminhados preferencialmente para reutilização, reciclagem 369 

e tratamento. E a disposição final dos rejeitos deve ser feita somente para 370 

os rejeitos, ou seja, somente para aquele material que não tem viabilidade 371 

técnica e nem econômico-financeira de ser reaproveitado. Os municípios 372 

devem, na gestão de resíduos, se atentar para essa hierarquia a ser 373 

seguida para ganho de qualidade ambiental. A Política Nacional também 374 

trouxe dois importantes instrumentos, vários instrumentos, dentre eles, nós 375 

trouxemos dois, que são a coleta seletiva que é uma das etapas do 376 

gerenciamento dos resíduos sólidos e que é fundamental de que seja 377 

implantada por todos os municípios, uma vez que ela é essencial para que 378 

se consiga cumprir a hierarquia na gestão dos resíduos. A coleta seletiva é 379 

um dos instrumentos da política. E um outro instrumento importante que a 380 

política traz também é o incentivo à adoção de consórcios públicos, como 381 

forma de cooperação entre os municípios, uma vez que quando a gente 382 

junta municípios nós aumentamos o volume de resíduos a ser destinado. E 383 

com isso a gente ganha, eleva a escala de aproveitamento e reduz os 384 
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custos individuais para os municípios e para os habitantes também. Os 385 

consórcios também são instrumentos da Política Nacional e são reforçados 386 

também no novo marco legal do saneamento. Trazendo agora os tipos de 387 

empreendimentos adequados e licenciados que a gente tem em Minas, 388 

nós temos as unidades de triagem e compostagem que são as UTCs e os 389 

aterros sanitários. As unidades de triagem e compostagem são estruturas 390 

que recebem os resíduos sólidos, preferencialmente advindos da coleta 391 

seletiva. Fazem a separação desses resíduos por tipo. A matéria orgânica 392 

é encaminhada para tratamento aeróbio, a compostagem. E os recicláveis 393 

passam pelo processo de prensagem e enfardamento para 394 

comercialização. E, nesse ponto da comercialização, a atuação dos 395 

consórcios públicos é muito importante também. Uma vez que os 396 

consórcios têm a capacidade de juntar o maior volume de resíduos a ser 397 

comercializado e, com isso, conseguir melhores preços de venda também 398 

dos recicláveis. Os aterros sanitários são as unidades de disposição final 399 

de resíduos adequados existentes em Minas e eles devem possuir todos 400 

os elementos de proteção ambiental. A manta de impermeabilização do 401 

solo da base dos aterros. Sistema de drenagem e de tratamento do lixo 402 

enviado, que é o líquido gerado pela decomposição dos resíduos. Sistema 403 

de tratamento e drenagem dos gases gerados também pela decomposição 404 

dos resíduos. Recobrimento diário das plataformas. Revegetação das 405 

plataformas encerradas. Tudo isso para minimizar os impactos ambientais 406 

e de saúde pública que podem ser causados no caso dos municípios que 407 

não utilizam as formas inadequadas que são os lixões. Em Minas a gente 408 

ainda tem 283 municípios com disposição de resíduos em lixões, que são 409 

estruturas inadequadas onde há o risco de contaminação das águas 410 

subterrâneas, superficiais, muitas vezes com a presença de catadores, 411 

queima de resíduos. É a forma inadequada de se realizar a disposição de 412 

resíduos e que deve ser encerrada. Nesse sentido, a Política Nacional de 413 

Resíduos Sólidos, a Lei nº 12.305/2010 trouxe os prazos para os 414 

municípios encerrarem os seus lixões. A lei publicada em 2010 definiu o 415 

prazo de 4 anos para esse encerramento, que esse prazo já venceu em 416 
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agosto de 2014. Vários municípios não cumpriram os prazos. Em 2020, 417 

com a publicação do novo marco do saneamento, a Lei nº 14.026, esses 418 

prazos, a lei nº 14.026 alterou o art. 54 da Política Nacional de Resíduos 419 

Sólidos, estendendo um pouco o prazo. O prazo da lei de 2020 se 420 

estendeu até 31 de dezembro de 2020, ou seja, já tem quase 2 anos, 421 

exceto para um grupo específico de municípios que até dezembro de 2020 422 

já possuíssem os Planos de Gestão Integrados de Resíduos Sólidos e 423 

também os mecanismos de cobrança pela prestação dos serviços de 424 

manejo e resíduos sólidos urbanos. Os municípios nessas condições, com 425 

PGIRS e com mecanismos de cobrança até dezembro de 2020, eles 426 

tiveram prazos um pouco prorrogados até no máximo agosto de 2024, a 427 

depender da população urbana dos municípios. Os municípios com 428 

população urbana inferior a 50 mil habitantes que possuem PGIRS e 429 

mecanismos de cobrança, eles têm até agosto, no máximo, agosto de 430 

2024 para encerramento dos lixões. Os prazos estão estratificados aqui, 431 

até agosto de 2021, 22, 23 e 24, a depender da população dos municípios. 432 

Aqui a gente tem o panorama da destinação dos resíduos no estado. 433 

Esses dados são de junho de 2022. Nós temos aqui em verde os 434 

municípios em situação regularizada. São 494 municípios nessa situação 435 

regularizada. E esses são os municípios que destinam os resíduos às 436 

unidades de triagem e compostagem ou a aterros sanitários com licença 437 

ambiental, seja de forma individual em cada município ou compartilhada 438 

entre os municípios por meio de consórcios. Os não regularizados são os 439 

municípios em amarelo que são 76 no estado. E esses são os municípios 440 

que destinam os resíduos à unidade de triagem e compostagem ou aterros 441 

sanitários, só que sem licença ambiental, ou porque não renovaram, ou 442 

porque foi cancelada ou até porque nunca tiveram mesmo. São 76 443 

municípios em situação não regularizada. E os municípios em cinza são os 444 

lixões em situação irregular ainda, são 283 municípios no estado. Esses 445 

municípios, em amarelo e cinza, eles têm no máximo até 2024 para 446 

atender a Política Nacional de Resíduos Sólidos e o novo marco legal do 447 

saneamento regularizando a situação da destinação final dos resíduos 448 
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sólidos urbanos. Aqui a gente apresenta a evolução da destinação dos 449 

resíduos em Minas de 2001 até junho de 2022. Em 2001, aqui é em 450 

número de municípios, nós tínhamos 823 municípios irregulares e somente 451 

30 regularizados. Em 2001 foi quando foi publicada a primeira deliberação 452 

normativa do COPAM, Deliberação 52 que iniciou a convocação dos 453 

municípios para regularizarem o sistema de disposição final e a partir daí o 454 

panorama foi avançando. Em 2022 nós temos 494 municípios em situação 455 

regularizada, ou seja, destinando a aterros ou unidades de triagem 456 

regularizadas. E, com relação aos lixões, nós temos ainda 283 municípios 457 

no estado. Esses 494 municípios regularizados representam 72,42% da 458 

população urbana do estado, enquanto os lixões ainda representam 19% 459 

dessa população urbana. Trazendo agora um panorama por SUPRAM, 460 

nós temos aqui o recorte da SUPRAM Leste. Esses dados são de 461 

dezembro de 2021. Em dezembro de 2021 a SUPRAM Leste tinha 58% de 462 

população urbana atendida por destinação regularizada, uma média menor 463 

do que a do estado e 28% da população ainda em situação irregular. Com 464 

relação ao número de municípios, a SUPRAM Leste tem 145 municípios 465 

ao todo, então em dezembro de 2021 eram 48 regularizados e 67 ainda 466 

em situação de lixão que precisam avançar para cumprimento dos prazos 467 

da legislação. Entrando agora nos consórcios públicos, no tema dos 468 

consórcios públicos intermunicipais. Os consórcios públicos, como eu 469 

disse, eles são instrumentos previstos na Política Nacional de Resíduos 470 

Sólidos e atuação dos consórcios é reforçada no novo marco legal do 471 

saneamento, que prevê, fomenta, fortalece a prestação regionalizada dos 472 

serviços de saneamento incluindo a gestão dos resíduos sólidos urbanos. 473 

Os consórcios são importantes para dar viabilidade técnica, ambiental e 474 

econômico e financeira na gestão dos resíduos sólidos, principalmente 475 

para os municípios menores porque, uma vez que a gente junta 476 

municípios, nós conseguimos maior volume de resíduos para destinação e 477 

custos menores. A gente ganha em escala e reduz os custos individuais da 478 

gestão desses resíduos. E com isso a gente consegue otimização de 479 

recursos financeiros, urbanos e técnicos também porque o consórcio não 480 
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compartilha somente os empreendimentos de disposição final. Eles 481 

compartilham também a equipe técnica, recursos humanos e financeiros 482 

também. Em Minas Gerais, hoje, a gente tem cerca de 37 consórcios que 483 

atuam na gestão de resíduos sólidos urbanos. E a SEMAD tem buscado 484 

uma aproximação desses consórcios como forma de fortalecer a atividade 485 

desses consórcios e, para isso, nós celebramos termos de cooperação 486 

técnica com esses consórcios. Nós temos 19 termos celebrados com 19 487 

consórcios, por meio dos quais a SEMAD acompanha o avanço de cada 488 

um deles. Não há repasse de recurso. São termos de cooperação técnica, 489 

então a nossa atuação é no sentido de capacitar, orientar, prestar apoio 490 

técnico aos consórcios. Aqui nós temos o mapa dos consórcios em Minas 491 

que temos registrados, então são 37 atuando na gestão de resíduos 492 

sólidos urbanos. Esses 37 consórcios abrangem 545 municípios. Na 493 

SUPRAM Leste, está aqui, nós temos alguns consórcios cadastrados e 494 

avançando na gestão dos resíduos. Temos o CIMVA que é o consórcio na 495 

região de Ipatinga. O CPGRS que é o consórcio na região de João 496 

Monlevade. CIGIRS aqui na divisa com o Espírito Santo. São só 2 497 

municípios: Resplendor e Itueta. O CIGRES, quase na divisa com a 498 

SUPRAM Jequitinhonha, que é um consórcio que também tem avançado 499 

principalmente na coleta seletiva. Aqui, alguns municípios de outros 500 

consórcios que estão na maior parte em outras regiões, que são 501 

CINVALPI, aqui na região de Ponte Nova e Mariana. CIS CAPARAÓ. Aqui, 502 

alguns municípios do CISAB ZM que são esses em rosa. Esse é o 503 

panorama dos consórcios do estado e aqui da região Leste. Alguns 504 

municípios ainda não consorciados também atuando de forma individual 505 

na gestão dos resíduos. E uma atuação importante dos consórcios nos 506 

últimos anos, e que a gente traz também aqui hoje, é a estruturação de 507 

projetos para concessão da prestação dos serviços de coleta e manejo de 508 

resíduos sólidos urbanos para o setor privado. Alguns consórcios em 509 

Minas e no Brasil todo estão atuando nessa linha de trabalhar concessão, 510 

realizar a concessão da prestação dos serviços de resíduos sólidos 511 

urbanos. Nesse sentido, em 2020, a Caixa Econômica Federal publicou 512 
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um Edital de Chamada Pública para que os consórcios interessados em 513 

elaborar o projeto de concessão se inscrevessem. E vários consórcios no 514 

Brasil foram habilitados e, dentre eles, temos 3 consórcios nossos de 515 

Minas Gerais que são: CONVALE na região do Triangulo Mineiro, com 516 

sede em Uberaba; o CIAS CENTRO OESTE na região do Alto São 517 

Francisco com sede em Divinópolis; o CIDES também é um consórcio do 518 

Triangulo que vai iniciar o projeto de concessão. O CONVALE e o CIAS 519 

CENTRO OESTE já estão bem avançados. Eu vou falar mais para frente. 520 

O projeto de concessão desses consórcios é desenvolvido com recursos 521 

do Ministério de Desenvolvimento Regional, da Caixa Econômica Federal 522 

e da Secretaria Especial de Parcerias e Investimentos. Esses consórcios, 523 

esses 3 estão avançando na concessão dos serviços de resíduos. E a 524 

SEMAD, nesse ano de 2022, publicou também um Edital de Chamada 525 

Pública para selecionar consórcios interessados em fazer concessão da 526 

prestação dos serviços e foram vários inscritos. Quatro foram habilitados e, 527 

desses 4 considerando o limite de recursos disponível, 2 consórcios serão 528 

atendidos que são: CISPAR na região do Alto Paranaíba e o CISAB SUL 529 

na região do Sul de Minas. Para desenvolver esses 2 projetos, CISPAR e 530 

CISAB SUL, a SEMAD contratou o BDMG – Banco de Desenvolvimento de 531 

Minas Gerais. Os recursos são da SEMAD e do BID, então SEMAD, 532 

BDMG, BID e consórcios estamos trabalhando para desenvolver esse 533 

projeto de concessão dos serviços. Trazendo um pouco de cada um 534 

desses consórcios, nós temos o CONVALE que é o consórcio que está 535 

mais avançado nesse projeto de concessão. É um dos selecionados pelo 536 

Edital da Caixa Econômica Federal com recurso do Ministério de 537 

Desenvolvimento Regional e da Caixa Econômica. A sede desse consórcio 538 

é em Uberaba. São 8 municípios integrantes. População de 430 mil 539 

habitantes. O CONVALE já passou por todo o processo de 540 

desenvolvimento do projeto de concessão. Primeiro é feito um diagnóstico 541 

de todos os municípios, diagnóstico técnico, operacional, jurídico e 542 

institucional também. Em seguida é feita a modelagem do contrato da 543 

concessão, avaliação das tecnologias aplicáveis. Em seguida, a 544 
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estruturação do contrato de concessão, o processo de consulta pública e o 545 

leilão da concessão em si. O leilão da concessão do CONVALE ocorreu 546 

em abril desse ano. Foram 2 empresas concorrentes. A empresa 547 

vencedora assinou o contrato essa semana. Vou confirma essa 548 

informação, mas eles ficaram de assinar na segunda-feira o contrato de 549 

concessão do CONVALE com a empresa vencedora da licitação. O 550 

CONVALE é o consórcio que está mais avançado nesse sentido no 551 

estado. O outro consórcio também trabalhando com recursos da Caixa 552 

Econômica Federal. Um pouco mais atrasado do que o CONVALE, mas 553 

caminhando também é o CIAS CENTRO OESTE que tem sede em 554 

Divinópolis. Também foi selecionado pelo Edital da Caixa. São 35 555 

municípios. É um consórcio muito maior. A dificuldade de manter a coesão 556 

desses municípios é muito maior. São 670 mil habitantes a serem 557 

atendidos. E o CIAS CENTRO OESTE já passou por todo o processo de 558 

diagnóstico. Finalizaram o diagnóstico e agora estão na etapa de 559 

modelagem e definição das tecnologias. Em seguida vão partir para a 560 

estruturação do contrato de concessão, consulta pública e licitação 561 

também, assim como o CONVALE. Esses dois são os dois consórcios que 562 

estão sendo modelados com o recurso da Caixa. E tem o CIDS também 563 

que é o outro que eu falei e que não está aqui. O CIDS também é da 564 

região do Triangulo Mineiro e eles foram convocados pela Caixa no meio 565 

desse ano, agora, e têm até dezembro para assinar o contrato com a 566 

Caixa. Nós fizemos já uma reunião com o CIDS. Eles estão caminhando 567 

para assinar o contrato com a Caixa e iniciar esse trabalho lá também. 568 

Entrando nos consórcios que vão ser modelados com a participação maior 569 

da SEMAD. A SEMAD, o que acontece? A SEMAD não é partícipe direta 570 

nos instrumentos do CONVALE e do CIAS CENTRO OESTE, mas nós 571 

temos termos de cooperação técnica com esses consórcios e a gente 572 

acompanha todas as ações da Caixa Econômica Federal e das 573 

consultorias contratadas pela Caixa, dando apoio principalmente na 574 

articulação entre os municípios. A gente precisa que os municípios se 575 

mantenham coesos para chegar até o fim do processo. O caso do 576 
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CISPAR, a participação da SEMAD é maior uma vez que o recurso é da 577 

SEMAD. O contrato é da SEMAD com o BDMG. Nós temos também o 578 

termo de cooperação técnica com os dois consórcios que são o CISPAR e 579 

o SISAB SUL, é isso. CISPAR vai caminhando também com a modelagem. 580 

Os municípios polo do CISPAR são Patos de Minas e Patrocínio. São 16 581 

municípios ao todo no projeto. 390 mil habitantes. E estamos na fase de 582 

diagnóstico. O CISPAR começou a trabalhar agora em agosto, então 583 

fazemos reuniões quinzenais com consórcio, o banco. E a previsão é de 584 

que o leilão da concessão seja feito até o final do ano que vem. O CISAB 585 

SUL é o segundo consórcio. É o segundo selecionado no nosso Edital da 586 

SEMAD e que está iniciando agora o projeto para concessão também. O 587 

CISAB SUL tem sede em Boa Esperança. São 12 municípios integrantes 588 

por enquanto, esse número pode aumentar. 230 mil habitantes e estamos 589 

iniciando agora, fizemos a primeira reunião com o CISAB Sul hoje de 590 

manhã, para iniciar o trabalho do diagnóstico para a concessão dos 591 

serviços de manejo e resíduos sólidos urbanos do CISAB SUL também. 592 

Aqui é outro consórcio também em processo de estruturação de 593 

concessão que é o CIMVALPI, na região de Ponte Nova e Mariana. Esse 594 

trabalho está sendo desenvolvido pelo BDMG e acompanhado pela 595 

SEMAD também, por meio do Termo de Cooperação Técnica que temos 596 

com o CIMVALPI. O CIMVALPI abrange 31 municípios, 335 mil habitantes. 597 

É um consórcio muito grande também. São muitos municípios e estão na 598 

fase de diagnóstico também sendo desenvolvido pelo BDMG. São as 599 

ações do estado na linha da concessão dos serviços de manejo e resíduos 600 

sólidos urbanos. Trazendo também os outros dois editais que foram 601 

publicados pela SEMAD em 2021 e 2022, quanto a ação dos consórcios 602 

também. Os consórcios têm atuado não só na modelagem para a 603 

concessão, mas também no fortalecimento da coleta seletiva. Em 2021 a 604 

SEMAD publicou um edital de chamada pública para selecionar municípios 605 

e consórcios para projeto de coleta seletiva de municípios e consórcios. 606 

Foram selecionados 4 consórcios. Um deles é o CIDES que está aqui no 607 

Triangulo, que é um dos que vai ser modelado pela Caixa Econômica 608 
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Federal. O CIGRES, que é consórcio aqui da SUPRAM Leste, com sede 609 

em Machacalis, está na divisa com a SUPRAM Jequitinhonha. O CIMBAJE 610 

que está na SUPRAM Jequitinhonha também e o COMAR que está no 611 

Jequitinhonha e Norte. Esses 4 consórcios foram selecionados. Assinaram 612 

convênios com a SEMAD e receberam recursos financeiros no total de R$ 613 

3 milhões para aquisição de equipamentos para fortalecimento da coleta 614 

seletiva. Eles estão em processo de aquisição desses equipamentos. O 615 

CIDES e o CIGRES já adquiriram os equipamentos e estão em fase de 616 

prestação de contas. O CIMBAJE e o COMAR estão em processo de 617 

aquisição. Os equipamentos são tanto para a coleta seletiva em si, 618 

caminhões adequados para a coleta quanto também para equipar as 619 

associações de catadores e as unidades de triagem e compostagem de 620 

resíduos. Esse edital abrange 39 municípios e cerca de 540 mil habitantes 621 

do estado. Em 2022 nós publicamos um edital semelhante a esse, mas 622 

dessa vez aberto para consórcios e municípios. O recurso foi um pouco 623 

maior esse ano R$ 4.5 milhões. E foram selecionados 3 municípios e 3 624 

consórcios. Os municípios de Campo Belo, Oliveira e Itanhandu e os 625 

consórcios CIMVALPI, CONSANE e CIGEDAS. O CIMVALPI tem inclusive 626 

alguns municípios que fazem parte da SUPRAM Leste. Esses 6, 3 627 

municípios e 3 consórcios, assinaram os convênios com a SEMAD. Agora 628 

estão na etapa de recebimento dos recursos para iniciarem o processo de 629 

aquisição dos equipamentos para fortalecimento da coleta seletiva nessa 630 

região. Esse edital vai beneficiar 24 municípios e cerca de 590 mil 631 

habitantes do estado. Pessoal, é isso. Procurei trazer um pouco da 632 

atuação dos consórcios nas modelagens para concessão dos serviços de 633 

resíduos na coleta seletiva e os consórcios atuam em todas as etapas da 634 

gestão dos resíduos fortalecendo os municípios e avançando em uma 635 

universalização da gestão adequada dos resíduos sólidos no estado. 636 

Obrigada pessoal. Estou à disposição.” Presidente Suplente Fernando 637 

Baliani da Silva: “Obrigado, Juliana. Nós agradecemos a sua excelente 638 

apresentação. É um tema extremamente importante, relevante. Durante a 639 

sua fala, sua apresentação, mencionou a Política Nacional de Resíduos 640 
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Sólidos de 2010. Confesso que não me recordo se estava na sua 641 

apresentação, mas nós temos uma política estadual também, a Lei nº 642 

18.031 de 2009 que até antecedeu a Política Nacional de Resíduos 643 

Sólidos de forma que Minas Gerais de certa forma antecipou essa 644 

preocupação e essa oportunidade de transformar a Gestão dos Resíduos 645 

Sólidos não só nos benefícios ambientais e de saúde pública, mas também 646 

na condição de geração de emprego, renda e dignidade humana. Então é 647 

sempre importante também destacar esse histórico no caso do Estado de 648 

Minas Gerais. Juliana, nós temos 4 inscritos aqui no item. Eu gostaria de 649 

iniciar com o convite desses 4 inscritos. Depois eu direciono para você. 650 

Desculpa, estamos com uma instabilidade com a internet. Juliana, eu vou 651 

retomar a fala aqui. Nós temos 4 inscritos aqui no item. Inicialmente eu vou 652 

convidá-los para que façam suas manifestações e depois eu vou dirigir a 653 

vocês as perguntas que registramos no chat. Vou convidar a primeira 654 

inscrita, Sra. Vanessa Silva. Gostaria de confirmar se ela está na sala, por 655 

gentileza. Não está na sala? Existe a possibilidade de fazer contato 656 

telefônico? Vitor, você pode nos ajudar com esse contato?” Vitor Reis 657 

Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Vou tentar contato.” Presidente 658 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Muito bem. Acabei atropelando uma 659 

parte importante de não convidar as Conselheiras e os Conselheiros para 660 

que manifestassem. Até que a gente faça o contato com os 4 inscritos, vou 661 

franquear a palavra às senhoras e senhores Conselheiros, caso queiram 662 

fazer alguma manifestação. Nós temos o Conselheiro Afonso, pela 663 

FAEMG. Conselheiro, fique à vontade, por gentileza.” Conselheiro Afonso 664 

Luiz Brêtas: “Boa tarde a todos. Ainda não os cumprimentei. Já há alguns 665 

anos que eu convivo aqui com as associações ambientais. Eu gostaria, 666 

Juliana, se você pudesse falar com mais detalhes, em que condições 667 

Governador Valadares e região estão nesse mapa de Minas Gerais.”  668 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Pois não. Fique à 669 

vontade, Juliana.” Juliana Pacheco, SUGES/SEMAD: “Boa tarde. Aí na 670 

região de Ipatinga a gente tem um aterro privado em Santana do Paraíso, 671 

que é o aterro sanitário Vital Engenharia. Eu vou confirmar aqui. Eu não 672 
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sei de cor todos os municípios, mas, se eu não me engano, Governador 673 

Valadares faz a disposição final dos resíduos em Santana do Paraíso. E 674 

também participa de um consórcio que é o consórcio CIMVA com sede em 675 

Ipatinga. Eu vou confirmar aqui. Só um minuto. Governador Valadares, se 676 

eu não me engano, é um município regularizado em termos de disposição 677 

final de resíduos. Mas é sempre importante reforçar que a política traz a 678 

importância de todas as etapas da gestão, então é importante avançar na 679 

coleta seletiva, na destinação para reciclagem, reutilização. Esse 680 

levantamento que a gente faz aqui, esse panorama abrange unidades de 681 

triagem compostagem em aterros sanitários. Mas, no caso de Governador 682 

Valadares é um município verde lá no mapa, regularizado.” Conselheiro 683 

Afonso Luiz Brêtas: “Ok. Obrigado.” Presidente Suplente Fernando Baliani 684 

da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Obrigado, Juliana. Mais alguma pergunta 685 

ou alguma consideração por parte dos Conselheiros? Não conseguimos 686 

ainda viabilizar o acesso dos inscritos, Juliana. Inicialmente eu vou 687 

transmitir para você duas perguntas que aportaram aqui durante a sua 688 

apresentação. Volto a insistir, talvez haja alguma instabilidade na internet e 689 

ocorra alguma falha na minha comunicação. Juliana, eu estava falando 690 

sobre a instabilidade da internet e coincidentemente a conexão caiu. Mas 691 

eu vou fazer a leitura aqui, caso haja algum prejuízo novamente na 692 

conexão, eu refaço aqui para vocês. O Sr. José Weber Pereira fez a 693 

seguinte pergunta, ponderação e pergunta. “Se os consórcios podem 694 

passar a atuar inclusive na comercialização dos recicláveis, o que restará 695 

para as políticas de inclusão dos catadores? Os consórcios concorrem 696 

com os catadores?” Essa é a primeira pergunta.” Juliana Pacheco, 697 

SUGES/SEMAD: “Na verdade, os consórcios vão atuar na gestão dos 698 

resíduos, na questão do aumento do volume de resíduos a ser 699 

comercializado. Mas a comercialização é renda para os catadores, para os 700 

municípios, não quer dizer que os consórcios vão receber a renda da 701 

venda dos recicláveis. O consórcio atua no sentido de reunir municípios e 702 

fazer com que a gestão seja conjunta. A relação município/consórcio é 703 

entre eles ali, não tem a ver com a venda dos recicláveis que geralmente é 704 
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pelas associações de catadores.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 705 

Silva: “Ok. De certa forma, o consórcio pode até facilitar esse processo de 706 

inclusão social já que você mencionou sobre escala, você mencionou 707 

sobre ações de contrato e inclusive esforços mútuos de mais de um 708 

município, no caso, sinalizando pela gestão correta dos resíduos sólidos 709 

urbanos e possa dar essa oportunidade para que essa inclusão social... 710 

Minha conexão caiu, Juliana?” Juliana Pacheco, SUGES/SEMAD: “O 711 

finalzinho caiu. Mas é isso aí. A atuação dos consórcios é no sentido de 712 

facilitar a gestão integrada dos vários municípios. Aumentar a escala 713 

mesmo e melhorar os preços de venda.” Presidente Suplente Fernando 714 

Baliani da Silva: “Eu vou até tomar a liberdade, se você permitir, de 715 

compartilhar uma experiência no licenciamento ambiental que essa 716 

preocupação também surgiu. Eu tive a oportunidade de participar no 717 

licenciamento ambiental de dois empreendimentos que se propuseram a 718 

fazer o reaproveitamento energético dos resíduos sólidos urbanos, um em 719 

Boa Esperança e outro em Extrema, ambos no Sul de Minas. Eu me 720 

recordo que na época a grande preocupação era em como seria o 721 

engajamento da população, das pessoas que de certa forma tiravam o seu 722 

sustento daquela forma de catação de recicláveis. Lembro que no 723 

licenciamento ambiental nós conseguimos dialogar até certa medida a 724 

própria associação de catadores e convencê-los e também amarrar no 725 

licenciamento ambiental de que os catadores teriam até uma oportunidade 726 

de ter um ambiente menos insalubre para trabalhar com EPIs, com 727 

infraestrutura. Foi um acordo que a gente construiu. Esses 728 

empreendimentos infelizmente ainda não iniciaram suas atividades, mas 729 

pelo menos no licenciamento ambiental a gente trabalhou sempre com 730 

essa preocupação também de que embora seja importante e necessário a 731 

correta gestão dos resíduos sólidos, mas que também o faça com essa 732 

responsabilidade social. Nós temos aqui uma solicitação do Vitor. Vitor, 733 

pois não.” Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Presidente, só o 734 

retorno sobre os inscritos. Entrei em contato com os 4 inscritos para o item 735 

6, Sra. Vanessa, Sra. Lizandra, Sra. Mariana e Sr. Fábio. Todos os 4 me 736 
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informaram que não pretendem se manifestar. Estão acompanhando 737 

somente pelo YouTube e não pretendem se manifestar.” Presidente 738 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Vitor. Eu passarei para 739 

uma próxima pergunta, Juliana. O Sr. André Rufino faz uma pergunta aqui: 740 

“Quanto à RNU da ANA, os prazos serão prorrogados?” Eu não sei se 741 

para você está clara a pergunta, são termos da sua área.” Juliana 742 

Pacheco, SUGES/SEMAD: “A norma regulamentadora, não é? Creio eu 743 

que é o novo marco legal do saneamento. Ele determinou a instituição da 744 

cobrança pela prestação dos serviços. A Resolução nº 1 da ANA, se não 745 

me engano, ela traz a forma dos municípios fazerem as cobranças, assim, 746 

até onde sabemos, não. Inclusive a SEMAD está em contato direto com a 747 

ANA tentando articular essas questões das agências reguladoras e 748 

tentando fomentar a cobrança pela prestação dos serviços que é 749 

obrigação legal dos municípios, mas não. Pelo que eu saiba não tem 750 

previsão de prorrogação dos prazos, não.” Presidente Suplente Fernando 751 

Baliani da Silva: “Obrigado. Estou confirmando aqui, mas me parece que 752 

não temos mais perguntas. Eu gostaria só de aproveitar a oportunidade, 753 

aliás, (trecho inaudível) [1:09:26]. 31/12/2022 é o prazo final? Voltou aqui, 754 

Juliana. Infelizmente a internet está com falha. Mas o André Rufino 755 

perguntou, complementando a pergunta anterior dele. “O prazo final será 756 

31/12/2022?”” Juliana Pacheco, SUGES/SEMAD: “É o prazo.” Presidente 757 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Caso não haja nenhum outro ato 758 

normativo que altere essa data, o prazo fatal será 31/12/2022. Eu gostaria 759 

só de aproveitar a oportunidade, se a Internet permitir, na 760 

Superintendência de Apoio à Regularização Ambiental nós temos uma 761 

Diretoria de Apoio à Gestão Municipal que se dedica a estruturar os 762 

municípios, a trazer os municípios para assumirem a competência 763 

originária no licenciamento ambiental. E existe o mesmo problema a ser 764 

enfrentado, municípios pequenos sem condições de estruturar uma 765 

Secretaria de Meio Ambiente mínima e necessária para poder exercer ali a 766 

sua competência originária. O estado continua atuando de forma supletiva, 767 

assim como determina a Lei Complementar nº 140/2011. Mas os 768 
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consórcios também têm se mostrado como um ótimo instrumento para que 769 

os municípios se organizem e estruturem no sentido de que possam 770 

assumir a competência originária no licenciamento ambiental. E o 771 

consórcio ele passa a ser a equipe técnica que vai analisar os processos 772 

de licenciamento ambiental resguardada a necessidade de uma legislação 773 

naquele município e do ato desses órgãos serem da autoridade 774 

competente definida nessa legislação municipal e o poder de polícia que 775 

tem que ser exercido por cada município pelos servidores concursados. 776 

Mas o consórcio tem essa facilidade de diluir custos e ter aquela força de 777 

trabalho de equipe técnica para analisar os processos de licenciamento. E 778 

uma complementação interessante é que a nossa assessoria jurídica foi 779 

provocada e respondeu no sentido de que os consórcios que atuam com 780 

outra finalidade, como por exemplo de gestão de resíduos de serviços de 781 

gestão de resíduos sólidos, eles poderiam ser adaptados, desde que haja 782 

ali o ajuste no seu instrumento e os municípios trabalhem no sentido de 783 

produzir leis municipais e ter ali um mínimo de corpo técnico para exercer 784 

o poder de polícia, mas poderia ser utilizado o mesmo consórcio para 785 

também atuar na assunção da competência originária pelos municípios 786 

que integram aquele consórcio. Essa informação acho que é importante 787 

divulgar nesse espaço aqui. Vai de encontro da importância do consórcio 788 

para a gestão de resíduos sólidos urbanos, mas também dizer que esses 789 

municípios, uma vez organizados e instrumentalizados, eles também 790 

podem assumir a competência originária, desde que seguidos esses 791 

requisitos normativos mínimos, para poder exercer a competência 792 

originária e trazer mais esse ganho para o seu município de exercer o 793 

poder de polícia e também as competências no licenciamento ambiental. 794 

Eu gostaria só de compartilhar essa informação, me pareceu oportuno. 795 

Vou perguntar mais uma vez aos Conselheiros se há mais algum 796 

questionamento, alguma pergunta que gostariam de fazer nesse espaço? 797 

Não havendo perguntas ou manifestações, Juliana, nós não temos mais 798 

perguntas no chat. Então eu gostaria de agradecer você mais uma vez 799 

pela sua excelente apresentação. Agradecer à sua equipe, às pessoas da 800 
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sua superintendência e subsecretaria. E deixar aqui um convite para 801 

outras oportunidades que eu tenho certeza que vão surgir. É sempre muito 802 

bem-vindo nesses ambientes públicos no sentido de divulgar o trabalho de 803 

vocês, de informar as pessoas sobre as várias ações que o estado vem 804 

executando no sentido de aprimorar e promover os avanços ambientais e 805 

de Gestão de Resíduos Sólidos Urbanos. Muito obrigado. Eu vou transmitir 806 

a palavra para você, para as suas considerações finais.” Juliana Pacheco, 807 

SUGES/SEMAD: “Obrigada também, Fernando. Estamos à disposição. 808 

Agradeço a todos. E a Subsecretaria de Gestão Ambiental e Saneamento 809 

da SEMAD está à disposição de vocês todos. Obrigada. Boa tarde.” 810 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Boa tarde. Passando para 811 

o próximo item. 7. PROPOSTA DE AGENDA DAS REUNIÕES DA 812 

UNIDADE REGIONAL COLEGIADA LESTE MINEIRO DO COPAM PARA 813 

O ANO DE 2023. APRESENTAÇÃO: SUPRAM LM. Presidente Suplente 814 

Fernando Baliani da Silva: “Eu vou convidar aqui o compartilhamento 815 

dessa proposta de agenda e posteriormente vou convidar os Conselheiros 816 

para que possam, caso queiram, fazer as suas considerações. Por 817 

gentileza, o compartilhamento. Se puder ampliar um pouco, Vitor. Eu vou 818 

franquear a palavra às senhoras e senhores Conselheiros, caso queiram 819 

fazer alguma manifestação. Fiquem à vontade, por gentileza.”  Conselheiro 820 

Flávio Pereira Silva: “Presidente?” Presidente Suplente Fernando Baliani 821 

da Silva: “Pois não.” Conselheiro Flávio Pereira Silva: “Eu gostaria de fazer 822 

uma pergunta e duas considerações. A primeira pergunta é o seguinte: 823 

com relação às reuniões do próximo ano, se existe alguma indicação de 824 

que essas reuniões voltem a ser presenciais como forma de melhoria da 825 

performance das reuniões. Essa é a primeira pergunta. A colocação que 826 

eu queria fazer, a primeira, com relação às datas. Na sexta-feira 827 

basicamente são dois dias, seria 15 de setembro e dia 10 de fevereiro. A 828 

sexta-feira eu não tenho problema, porque vou estar sempre aqui em 829 

Viçosa. Agora, as pessoas que trabalham, que têm que deslocar na sexta-830 

feira, estarão retornando à casa talvez fosse o caso de estudarmos um 831 

outro dia para sair fora da sexta-feira, sob pena de perdermos pessoas 832 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
UNIDADE REGIONAL COLEGIADA LESTE MINEIRO 

Transcrição da 137ª Reunião Ordinária, realizada em 09 de novembro de 2022 
 

137ª URC Leste Mineiro – 09/11/2022 
GS/SEMAD 

presentes, Conselheiros presentes. Fica aí a sugestão. São dois dias só 833 

no ano, 15/09, sexta-feira, e 10/02, sexta-feira. Obrigado.” Presidente 834 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro Flávio. Eu vou 835 

me antecipar aqui pela SUPRAM Leste para poder manifestar em relação 836 

ao primeiro questionamento do senhor sobre o retorno presencial. Não 837 

temos informações neste momento sobre a volta presencial, mas foi muito 838 

bem lembrado aqui que no ano passado nós fizemos uma consulta se 839 

prefeririam os Conselheiros atuarem de forma remota no formato que 840 

estamos hoje ou presencial. E naquele momento, naquela ocasião, o 841 

remoto foi voto vencido, então, em tese, não temos nenhuma orientação 842 

contrária ao formato que estamos praticando atualmente. Com relação aos 843 

seus apontamentos da sexta-feira, eu vou direcionar para a SUPRAM 844 

Leste, caso queira fazer alguma ponderação. Se for necessário consultar 845 

alguém aqui da assessoria dos Órgãos Colegiados, tentarei fazê-lo aqui 846 

também. Vitor, é você quem vai manifestar em relação a isso ou outra 847 

pessoa da SUPRAM?” Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: 848 

“Presidente, essa agenda foi proposta para consignar com as agendas 849 

também de outras SUPRAMs. Nós temos outras SUPRAMs fazendo 850 

reuniões no estado, mais as Câmaras Técnicas. Eu peço apoio da 851 

Assessoria dos Órgãos Colegiados para ver a disponibilidade de outra 852 

agenda.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Perfeito, Vitor. 853 

Eu vou solicitar o apoio da Assessoria dos Órgãos Colegiados.” Felipe, 854 

ASSOC/SEMAD: “Boa tarde, Senhores Conselheiros. Essa agenda é uma 855 

ginástica, como o Vitor adiantou. Nós temos 9 SUPRAMs, câmaras 856 

técnicas. Não é fácil encaixar todo mundo. Eu posso até compartilhar aqui 857 

a previsão da agenda do COPAM, não só da URC LM para 2023. Os 858 

Conselheiros podem tentar procurar um outro dia que não seja na sexta-859 

feira. Mas já adianto que não será uma tarefa fácil.” Presidente Suplente 860 

Fernando Baliani da Silva: “Antes de você compartilhar, Felipe, eu vou 861 

devolver a palavra ao Conselheiro Flávio. Se ele quer reconsiderar alguma 862 

coisa. Se ele gostaria de fato que fosse feito esse compartilhamento e 863 

tentar buscar aqui uma data que não fosse nas sextas-feiras. Porque, pelo 864 
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que entendi, outras regionais também terão que enfrentar essa data, as 865 

sextas-feiras, já que há uma dificuldade de compatibilizar 9 SUPRAMs, 866 

mais Câmaras Técnicas dentro de um calendário que a gente tem que 867 

cumprir. Conselheiro, por gentileza, a palavra é sua.” Conselheiro Flávio 868 

Pereira Silva: “Eu sou membro aqui da Zona da Mata também, COPAM 869 

Zona da Mata, URC ZM. Eu ainda não recebi o calendário deles para o 870 

ano que vem. Mas eu chamo a atenção para o seguinte fato, nós temos 871 

eleições ou nomeações de novos membros agora no final do ano. Inclusive 872 

o meu mandato está vencendo agora no final do ano. E a gente decidir 873 

pelas pessoas que vão assumir no biênio 2023/2024, também seria meio 874 

temeroso. Talvez fosse o caso de postergarmos essa escolha para o 875 

período em que os novos integrantes chegarem. Era só isso. Agradeço.” 876 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Eu 877 

tive a informação de que nós temos que colocar em deliberação essa 878 

proposta. Mas eu vou pedir para o Felipe aqui fazer o compartilhamento da 879 

tela, até para demonstrar a nossa sensibilidade com a causa que o senhor 880 

colocou aqui. Quem sabe a gente não consiga achar uma data que possa 881 

ser utilizada em substituição. Caso não haja aqui um consenso (trecho 882 

inaudível) [1:20:52] agenda com a compreensão de vocês, Conselheiros.” 883 

Felipe, ASSOC/SEMAD: “Senhores Conselheiros, essa é a agenda do 884 

COPAM 2023, a forma como está sendo proposta. Os meses que o 885 

Conselheiro da FAEMG questionou foram fevereiro e setembro, que teriam 886 

reuniões na sexta-feira. Eu havia tirado aqui só para mostrar para os 887 

senhores, em fevereiro, como vocês podem ver, em função do carnaval 888 

praticamente não há dia livre. Descendo até setembro, já têm algumas 889 

outras datas disponíveis. É um pouco mais fácil de remanejar.” Presidente 890 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Conselheiro Flávio, o senhor precisa 891 

de ajuda? O senhor conseguiu entender os dias que estariam vagos no 892 

mês de setembro?” Conselheiro Flávio Pereira Silva: “Sim. Perfeitamente, 893 

Presidente. Estou visualizando. Eu acredito que isso tem que nascer de 894 

um consenso. Eu disse para vocês: eu não tenho limitações. Eu chamei a 895 

atenção exatamente para evitar que outros colegas, outros Conselheiros 896 
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tenham problema. Comigo não tem e, mesmo porque, o meu mandato está 897 

vencendo agora e não poderei continuar. No ano que vem eu não vou 898 

estar neste conselho.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: 899 

“Obrigado, Conselheiro. A Conselheira Denise pediu a palavra. 900 

Conselheira, por favor, fique à vontade.” Conselheira Denise Bernardes 901 

Couto: “Presidente Baliani, eu queria de novo, perdão, eu já entendi no 902 

caso de setembro e de fevereiro a questão das datas. Perfeito. Eu queria 903 

ver de novo o calendário proposto para o ano que vem para ver o restante 904 

da proposta de datas, por favor, se possível, até para poder fazer uma 905 

colocação.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Só um 906 

instante.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Ok.” Felipe, 907 

ASSOC/SEMAD: “O Vitor colocou.” Conselheira Denise Bernardes Couto: 908 

“Ok. Quer dizer que vai estar mesclando, no caso, tirando fevereiro e 909 

setembro que são sui generis, mas vai estar mesclando entre terça-feira e 910 

quarta-feira. Desculpa, se vocês falaram, vocês me perdoem, porque eu 911 

realmente não peguei. Tem alguma razão de haver essa mescla, vamos 912 

falar assim? Eu estou perguntando porque, aqui no caso na URC LM nós 913 

estamos realmente acostumados com a quarta-feira, por isso que eu estou 914 

perguntando.” Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Conselheira, 915 

nós tivemos que fazer dessa forma justamente porque haviam 916 

agendamentos prévios de outras SUPRAMs, então nós tentamos fazer de 917 

forma que ficasse mais ou menos no meio da semana, e conseguimos 918 

mesclar em terça e quarta-feira a maioria das reuniões, com exceção de 919 

fevereiro e setembro que não foi possível. Uma sugestão aos Conselheiros 920 

seria colocar a reunião, mas teria que alterar o horário. Poderíamos alterar 921 

para quarta-feira, conforme a disponibilidade lá da planilha do Felipe, mas 922 

para o horário da manhã. Não às 14h.” Conselheira Denise Bernardes 923 

Couto: “Entendido, Vitor. Só uma questão. Isso está sendo... Eu vi que foi 924 

em virtude de disponibilidade, igual você falou, mas também não há 925 

possibilidade de, como se diz, desculpe a expressão, encavalar com 926 

outras unidades do COPAM, não. Não é? Eu pergunto porque no meu 927 

caso, eu sou Conselheira não só na URC, também tem Câmara Técnica, 928 
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para não haver incompatibilidade de agendas, por isso que estou 929 

questionando.”  Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Conselheira, 930 

ela está dessa forma justamente para que não coincidam mais de uma 931 

reunião de URC no mesmo dia e no mesmo turno.” Conselheira Denise 932 

Bernardes Couto: “Só mais uma pergunta. Eu vejo que geralmente as 933 

agendas, agora dos anos anteriores, sempre foram colocadas reuniões de 934 

2 em 2 meses, ou de 3 em 3 meses. Eu estou vendo que aqui vocês estão 935 

fazendo a previsão para todos os meses. É isso mesmo? Vai ter assunto, 936 

ou seja, processo para ter todos os meses? O calendário vai ser esse 937 

mesmo? E até pergunto para o Felipe se ele puder me dizer. Isso vai ser 938 

de praxe talvez para todas as URCs, já colocar o calendário para todos os 939 

meses novamente?” Felipe, ASSOC/SEMAD: “Denise, realmente o padrão 940 

seriam reuniões bimestrais ou trimestrais, mas o novo Regimento Interno 941 

do COPAM está propondo que não poderá haver retorno de vista em 942 

reuniões extraordinárias, conforme já foi aprovado inclusive no CERH. Isso 943 

é um planejamento para não haver prejuízo para um empreendedor ou 944 

para qualquer coisa que seja de ele ter que esperar uma reunião 945 

ordinária.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Bem lembrado.”  Felipe, 946 

ASSOC/SEMAD: “Às vezes é algo que é urgente, então nós estamos 947 

propondo para ser mensal, para sermos ágeis.” Conselheira Denise 948 

Bernardes Couto: “Apesar de isso ainda não ter sido aprovado no COPAM, 949 

não é?” Felipe, ASSOC/SEMAD: “É claro. Pode ser modificado.” 950 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Vocês já estão fazendo uma 951 

prevenção, vamos dizer dessa forma.” Felipe, ASSOC/SEMAD: 952 

“Exatamente. É um planejamento. Caso não haja pauta, a reunião não vai 953 

acontecer. O que estamos querendo fazer é exatamente manter uma 954 

agilidade para caso seja realmente aprovado o regimento da forma que ele 955 

foi proposto e conforme foi aprovado no CERH.” Conselheira Denise 956 

Bernardes Couto: “Está bom.” Vânia Mara de Souza Sarmento, 957 

ASSOC/SEMAD: “Boa tarde a todos. E como dito pelo Felipe, é um 958 

planejamento e, caso a reunião não seja concretizada, não haja processo, 959 

itens a serem pautados, os Conselheiros serão devidamente cientificados 960 
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da não realização da reunião naquela data proposta. Lembrando que isso 961 

aqui é um planejamento de reunião, não necessariamente as reuniões 962 

estão definidas as suas realizações. É um planejamento para os 963 

Conselheiros e para a gente da Secretaria Executiva. Ok? Obrigada.” 964 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Vânia, só para deixar bem claro. 965 

Sem risco de encavalar uma reunião de uma unidade com outra?” Vânia 966 

Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Como a Secretaria Executiva 967 

que planeja todo o calendário, agenda de todas as unidades colegiadas 968 

tanto do Conselho Estadual de Política Ambiental quanto do Conselho 969 

Estadual de Recursos Hídricos, é feito todo esse planejamento e, com 970 

certeza, nenhuma reunião estará competindo com a outra, vamos dizer 971 

assim. Podemos ter duas reuniões no dia 10 de fevereiro? Sim. Uma 972 

começando às 9h e a outra às 14h, mas nunca uma com a outra. E 973 

lembrando que a CMI é sempre mantida na sexta-feira sozinha.” 974 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Perfeito. Muito obrigada.” Vânia 975 

Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Eu que agradeço.”  976 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Estou satisfeita, Presidente.” 977 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheira 978 

Denise. A Conselheira Wânia pediu a palavra. Conselheira, fique à 979 

vontade, por favor.” Conselheira Wânia Agostinho: “Não sei se compreendi 980 

a proposta é que haja reunião presencial?” Vânia Mara de Souza 981 

Sarmento, ASSOC/SEMAD: “As reuniões serão mantidas remotamente. 982 

Não há ainda expectativa de retorno às reuniões presenciais. Esse 983 

calendário é para reuniões remotas.” Conselheira Wânia Agostinho: 984 

“Entendi. Remotas.” Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: 985 

“Exatamente, Conselheira.” Conselheira Wânia Agostinho: “Obrigada.” 986 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Mais algum Conselheiro 987 

gostaria de se manifestar? Vitor, estou entendendo que vai ser colocado 988 

em deliberação essa agenda ou você vai propor fazer algum ajuste?” Vitor 989 

Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Presidente, como eu disse, a 990 

proposta da Secretaria Executiva é essa. Caso os Conselheiros achem 991 

melhor trocar as datas de 10 de fevereiro, de 15 de setembro para o meio 992 
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da semana, mas alterando o horário para o turno da manhã, aí por 993 

deliberação dos Conselheiros.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 994 

Silva: “Perfeito. Obrigado, Vitor. Pelo que o Felipe nos mostrou aqui, 995 

fevereiro não tem sequer opção em decorrência do mês ser mais curto e 996 

dos feriados que teremos. Nos demais meses fica a critério dos 997 

Conselheiros. Algum Conselheiro quer propor uma data e horário diferente 998 

do que está aqui para ser apreciado? Caso não haja propositura, vou 999 

colocar em deliberação entendendo que a proposta, após esses 1000 

esclarecimentos e discussão, está adequada. Vou questionar mais uma 1001 

vez. Há algum encaminhamento de outra data ou horário, dentro do que foi 1002 

proposto aqui, para vocês Conselheiros?” Conselheiro Ronald Hott de 1003 

Paula: “Não.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Perfeito. 1004 

Então eu vou solicitar, Vitor, para colocarmos em deliberação o item 7. 1005 

Proposta de Agenda das reuniões da URC LM. Pela SEAPA, Conselheiro 1006 

Ronald, como vota?” Conselheiro Ronald Hott de Paula: “Favorável.” 1007 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado. Pela SEDE, 1008 

Conselheira Glaucia, como vota? Está ausente no item. Peço para 1009 

registrar, por gentileza. Pela SEE, Conselheira Wânia, como vota?” 1010 

Conselheira Wânia Agostinho: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando 1011 

Baliani da Silva: “Obrigado. Pela SEINFRA, Conselheiro Hudson, como 1012 

vota?” Conselheiro Hudson Oliveira Leal: “Favorável.” Presidente Suplente 1013 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado. Pela EPAMIG, Conselheiro Flávio, 1014 

como vota? Está com o microfone fechado, Conselheiro. Nós não 1015 

conseguimos ouvir. Conselheiro Flávio, pela EPAMIG, caso tenha alguma 1016 

dificuldade com o microfone, pode manifestar o seu voto pelo chat. Eu 1017 

continuarei aqui.” Conselheiro Flávio Pereira Silva: “Eu vou me abster 1018 

pelos motivos já expostos, porque meu mandato vence agora no final do 1019 

ano. No ano que vem não farei parte do conselho. Ok?” Presidente 1020 

Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Registrado. 1021 

Pela ARMVA, Conselheira Fabiana como vota?” Conselheira Fabiana Silva 1022 

Souza: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: 1023 

“Obrigado, Conselheira. Pela PMMG, ausente. Favor registrar na nossa... 1024 
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isso. Pelo CREA/MG, Conselheiro Fernando como vota?” Conselheiro 1025 

Fernando Vieira: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando Baliani da 1026 

Silva: “Obrigado, Conselheiro. Pelo MPMG, Conselheira Hosana, como 1027 

vota? Está ausente neste item de pauta a Conselheira Hosana, do MPMG? 1028 

Peço para registrar sua ausência neste item de pauta. Pela Prefeitura de 1029 

Governador Valadares, Conselheira Rosângela, como vota? Manifestou 1030 

favorável a Conselheira Rosângela? Como vota? Ela está ausente, Vitor? 1031 

Sim. Registra a ausência, por favor.” Vitor Reis Salum Tavares, 1032 

ASGER/SEMAD: “Desculpa. Tive um problema com a planilha. Registrei o 1033 

voto da Conselheira Rosângela equivocadamente.” Presidente Suplente 1034 

Fernando Baliani da Silva: “Perfeito. Só para ajustar aqui. Pelo MPMG, 1035 

Hosana, registramos. Voltou? Vitor, desculpa. A conexão está instável. 1036 

Perfeito. O registro seu de ausência para a Prefeitura de Governador 1037 

Valadares está correto. Pela FIEMG, Conselheira Denise, como vota?” 1038 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Favorável.” Vitor Reis Salum 1039 

Tavares, ASGER/SEMAD: “Só um minutinho. A conexão do Fernando está 1040 

sofrível.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado 1041 

Conselheira Denise que manifestou seu voto favorável. Pela FAEMG, 1042 

Conselheiro Afonso, como vota? Conselheiro da FAEMG está presente? 1043 

Caso tenha alguma dificuldade, pode manifestar o seu voto pelo chat. Eu 1044 

continuarei aqui. Pela FEDERAMINAS, peço para registrar a ausência 1045 

neste item. Pela ABRAGEL, Conselheiro Thiago, como vota?” Conselheiro 1046 

Thiago Salles de Carvalho: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando 1047 

Baliani da Silva: “Obrigado. Pela ADDAF, Conselheira Tereza, como vota?” 1048 

Vitor Reis Salum Tavares, ASGER/SEMAD: “Conselheira Tereza registrou 1049 

favorável pelo chat.” Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: 1050 

“Conselheira Tereza manifestou favorável pelo chat. Obrigado, 1051 

Conselheira. Pelo MPRTSM, Conselheiro Luan, como vota? Conselheiro 1052 

Luan também manifestou seu voto favorável pelo chat. Obrigado, 1053 

Conselheiro. Pelo Instituto Terra, Conselheiro André, como vota?” 1054 

Conselheiro André Favaro: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando 1055 

Baliani da Silva: “Obrigado. Pela FADIVALE, Conselheira Paula, como 1056 
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vota?” Conselheira Paula Miranda Lima: “Favorável.” Presidente Suplente 1057 

Fernando Baliani da Silva: “Obrigado. Faculdade Pitágoras, Conselheiro 1058 

Lucas, como vota?” Conselheiro Lucas Pereira Soares: “Favorável.” 1059 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. 1060 

Pela OAB/MG, Conselheiro Cristiano Lamas, como vota?” Conselheiro 1061 

Cristiano Lamas Pereira: “Favorável.” Presidente Suplente Fernando 1062 

Baliani da Silva: “Obrigado, Conselheiro. Voto favorável pelo áudio.” 1063 

Conselheiro Cristiano Lamas Pereira: “Conseguiu me ouvir, Presidente? 1064 

Cristiano Lamas, OAB, vota favorável.” Vitor Reis Salum Tavares, 1065 

ASGER/SEMAD: “Conseguimos ouvir, sim, Senhor Conselheiro. É só 1066 

porque a conexão do Presidente travou novamente.” Presidente Suplente 1067 

Fernando Baliani da Silva: “Favorável. Obrigado. Pela FAEMG, 1068 

Conselheiro Afonso, como manifesta o seu voto? Está ausente? 1069 

Conselheiro, caso queira manifestar seu voto pelo chat, fique à vontade. 1070 

Não havendo manifestação, eu peço para registrar ausência pelo 1071 

Conselheiro Afonso, da FAEMG, também. O item 7, proposta de agenda 1072 

foi aprovada com 13 votos favoráveis, 1 abstenção e 6 ausências. 1073 

Superada a nossa pauta, indo para o último item.” 8. ENCERRAMENTO. 1074 

Presidente Suplente Fernando Baliani da Silva: “Faço aqui os meus 1075 

agradecimentos a todos os senhores Conselheiros, senhoras 1076 

Conselheiras, à equipe do SISEMA que esteve aqui nos apoiando e 1077 

àqueles que nos acompanharam pelo YouTube. Desejo a todos um ótimo 1078 

final de tarde e até a próxima reunião.” 1079 

 1080 

 1081 

                                              **** **** **** 1082 

APROVAÇÃO DA TRANSCRIÇÃO 
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Superintendente de Apoio à Regularização Ambiental da SEMAD e 
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